

LA OPINION

Este periódico se publica todos los dias excepto los lunes. Los siguientes a festivo medio número. En caso necesario se publicará suplemento.
En Tarragona 1'75 pesetas al mes, y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas y Extranjero 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado.

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Año XXV.

TARRAGONA: Sábado 25 de Noviembre de 1899

Núm. 279.

¿PRINCIPIO Ó FIN?

Todas las noticias que entresacamos de los periódicos de Barcelona y de los telegramas de Madrid y aun las particulares que hasta nosotros llegan, en las que no puede ejercerse la mutilación de la censura militar, convienen en que los contribuyentes de la capital del antiguo principado se apresuran a satisfacer sus respectivas cuotas, abandonando la resistencia pasiva calificada de sedición por el general Despujols en su célebre Bando y de rebelión por el señor Viada, Fiscal del Tribunal Supremo, en la circular dirigida a los funcionarios del ministerio fiscal.

¿Puede darse, en vista de eso, por terminada la anómala y enmarañada situación de Barcelona y por depuesta la actitud de los gremios?

No seremos nosotros los que nos atrevamos a dar una contestación categórica a esta pregunta.

Fuera está de toda duda que hasta los más recalcitrantes contribuyentes de Barcelona, lejos de resistirse al pago, acuden con verdadero apresuramiento a hacerlo efectivo; lo que no se sabe, lo que, tal vez, sólo puede sospecharse, es el motivo que tan inesperadamente ha hecho cambiar de actitud a los que parecían dispuestos a desafiar todas las iras del poder y a arrostrar los mayores peligros y penalidades antes de pagar, como es debido, el recibo de la contribución.

Como no creemos ni creará nadie que se haya efectuado una rápida reacción en el buen sentido, por no decir sentido común, de tantos contribuyentes a quienes consideráramos extraviados y perdónennos nuestra apreciación, hay que buscar en motivos más humanos, más verosímiles, más naturales, en una palabra, la causa de la nueva actitud que, aunque por alguien llegó a calificarse de sometimiento honroso, trae aparejados todos los signos exteriores de un sentimiento más vulgar.

O la cobardía ha venido a sustituir a la antigua ligereza, ó determinados ofrecimientos para el porvenir han hecho concebir esperanzas de conseguir lo que anteriormente, al decir de algunos, se había ofrecido por el gobierno.

¿Es esto? ¿Es esto? Si lo fuera, con más razón cabe preguntarle lo que en el título de este artículo consignamos: ¿estamos en el fin ó en el principio de lo que, sin temor de equivocarnos, podemos llamar pavorosa cuestión de Barcelona?

No otros que, por deberes de información, venimos obligados a recoger de todos cuantos se dice de los asuntos candentes del dominio público, hemos oído a más de cuatro morosos en el pago de la contribución que si los gremios de Barcelona han cedido, es porque no estaban preparados para otra resistencia que la que han opuesto hasta ahora. ¿Quiere decir esto que la opondrán en adelante?

Lo dudamos. El ensayo ha salido un poco desigual; los procedimientos empleados para resistir el pago de la contribución ni son justos ni legales ni merecen otra cosa que la más enérgica protesta de todas las clases conservadoras; y pensar que éstas precisamente tendrían que ser las obligadas a tomar actitudes que pugnan con su modo de ser y con sus intereses, sería tanto como creer que la anarquía había dejado de fraguarse en el club para organizarse en la tienda y en el taller.

Nosotros no creamos en nada de todo esto; lo que creemos es que, viniendo a mejor acuerdo Gobierno y contribuyentes, se gestionará la efectividad de promesas más ó menos acertadamente exigidas y mejor ó

peor otorgadas y se establecerá un convenio que no sea peligroso para la seguridad del Estado.

Otra cosa, imposible.

EL CONFLICTO ANGLO-BOER

Impresiones

Ladysmith está otra vez en comunicación con el mundo. A pesar de la censura, no deja de comprnderse que la plaza ha quedado reducida a la última extremidad.

El bombardeo continúa sin interrupción y las provisiones acumuladas en la ciudad no son suficientes para la guarnición y los habitantes.

Si la plaza no recibe pronto los socorros que necesita tendrá que sucumbir al hambre.

Esto es lo que ha comprendido perfectamente el general Joubert. Para impedir la llegada de los refuerzos ha decidido sin levantar el sitio, salir él mismo a atacar a los 10.000 hombres que los generales Hildyard y Clery han concentrado en Estcourt.

Al mismo tiempo, se ha negado a acceder a la petición de sir Jorge White que quería hacer salir de la plaza las bocas inútiles.

Cuanto más numerosos sean los habitantes—ha dicho el general transvaalense—antes se acabarán las provisiones.

Esta actitud, que la guerra justifica, ha enfurecido a los jingoes.

Los periódicos jingoistas publican artículos tremendos y llenos de amenazas contra los boers.

«El castigo de los boers—exclama la *Pall Mall Gazette*—será el que merece su crimen. Puesto que quieren ser salvajes, como salvajes serán tratados.»

Según el *Evening News*, no puede hablar se de clemencia, tratándose de gentes que cometen tal atrocidad.

The Globe publica, con este motivo, un artículo macabro sobre la lydita. Empieza por notificar que si la lydita no se ha empleado contra los boers más que en ocasiones raras, ha sido porque el ejército inglés en Africa no tenía más que una cantidad pequeña de aquel explosivo.

Pero hacia Durbán navega un vapor con un cargamento importante de lydita. *The Globe* espera que las municiones llegarán a tiempo para que el general Hildyard las emplee en las batallas que ha de librar contra Joubert, el cual teme a la lydita sobre todas las cosas.

Y añade estas innobles frases:

«Los boers son las primeras tropas blancas que serán sometidas a este terrible fuego y será muy interesante conocer el efecto que ha de producir.»

Con ó sin lydita, el hecho es que los ingleses deberán librar batalla, si quieren socorrer a Ladysmith.

El resultado de ese encuentro, considerando que ha de ser decisivo, no se conocerá inmediatamente. A no ser que ocurra el desastre horrible y vergonzoso, el War-Office continuará habiándonos de victorias británicas. La censura habrá recibido instrucciones precisas.

Por las consecuencias ulteriores podremos enterarnos de lo que ocurra.

La situación del Oeste presenta cierta analogía con la del Natal. Lo mismo que Hildyard no puede ir a Ladysmith sin pasar por Colenso, así lord Methuen debe atravesar Belmont para llegar a Kimberley, y hay que tener en cuenta que los boers ocupan posiciones formidables en Belmont.

De Mafeking anuncian por tercera vez la muerte de Cronje, y al parecer sólo ha sido herido uno de sus hijos.

A los periódicos ingleses les ha dado la manía de matar a todos los generales boers y nos anuncian un día la muerte de Joubert, otro la de Cronje, la de Meyer, Groof, etcétera.

También se ha dado la noticia de la muerte de Jan Botha (no hay que confundirlo con Juan Botas, uno de los inquisidores de Montjuich, dice un periódico francés). Y el general boer Botha sigue luchando heroicamente al lado de Joubert.

Hay que convenir en que, como difunto, lo hace bastante bien.

CRÓNICA PARLAMENTARIA

Madrid, 23.

CONGRESO

Preside D. Alejandro Pidal. Se abre a las tres y media.

El Sr. Manteca censura la forma en que se administra justicia.

El Sr. Ruiz Giménez dice que el Gobierno debió intervenir en la cuestión de los tranvías de esta corte.

Censura al alcalde, de quien dice que con sus errores está fomentando una revolución en las calles.

Después de extenderse largamente el orador sobre los medios que a su juicio debieron ponerse en práctica para evitar o cortar la huelga, le contesta el Sr. Dato diciendo que es un caso de fuerza mayor, contra el cual el Gobierno, hace todo lo que puede aunque sin los resultados que deseamos.

El Sr. Vincenti pide que se suspenda el debate para que le sea posible ponerse de acuerdo con el Sr. Ruiz Jiménez.

El Sr. Palma pide la supresión del Tribunal de Cuentas.

Dice que este organismo resulta inútil, pues todos los asuntos de interés que son de su atribución se trasladan a Roma.

También pide que se suprima la asignación que percibe el Nuncio de S. S.

Dice que conviene tener en cuenta que España es la única potencia que paga al representante pontificio.

El Sr. Comyn defiende con elocuencia la conservación de estos servicios. Encumbla la importancia del Tribunal de la Rota y dice que la asignación del Nuncio es una atención sagrada.

El Sr. Lletget pide que se suprima la partida 500.000 pesetas destinadas a obras y conservación del templo de Jerusalén.

El Sr. Dupuy de Lome le contesta, defendiendo este derecho religioso, cuya tradición y origen relata en párrafos elocuentísimos.

Se aprueba el presupuesto.

Empieza la discusión del de Gracia y Justicia.

El marqués de Vadillo impugna la enmienda presentada.

El señor Bergamín censura la desorganización reinante.

Dice que la mala administración de justicia que en España padecemos se ha hecho legendaria.

Censura los fallos de algunos jurados, el poco respeto a las leyes y la merma cada día más acentuada del prestigio de los jueces.

Pide que se reorganice la carrera judicial y que a ello se destinen ocho ó diez millones, que pueden economizarse de los crecidos sueldos que percibe el alto clero.

En párrafos brillantes establece comparaciones acerca de la situación del alto clero y de los curas rurales.

Describe la pobreza del bajo clero con lenguaje fogoso que logra impresionar a la Cámara. (El orador es muy felicitado).

Le contesta el marqués de Vadillo en un discurso no menos elocuente, defendiendo el presupuesto del clero.

Enumera y encomia los servicios que al país presta la Iglesia. (Es también muy felicitado).

Se proclama diputado por Vendrell al señor Gassol.

Se levanta la sesión.

DESDE LA CORTE

Madrid 23.

Se reunieron anoche los ministros en Consejo.

El Sr. Silvela dió cuenta de la entrevista que celebró con los individuos de la Junta permanente de las Cámaras de Comercio.

Acordaron que se presentase hoy a las Cortes el proyecto de incompatibilidades.

El Sr. Silvela anunció a sus compañeros que hoy saldrá de Manila un barco ostentando la bandera de la Cruz Roja para recoger a los prisioneros enfermos.

Se aprobó el indulto de pena de muerte a favor del reo de Arévalo.

Aproposó un expediente de Hacienda, en méritos del cual se aplica el último censo de población a los encabezamientos por consumos.

Se dió lectura a los despachos del delegado de Hacienda en Barcelona.

Dice que ayer pagaron 282 contribuyentes, cuyas cuotas importan 15.652 pesetas, quedan casi saldados los débitos del primer trimestre.

Añade el delegado que la cobranza del segundo trimestre se efectúa con normalidad.

Terminado el Consejo de ministros conferencian los señores Silvela y Azcárraga.

La permanencia de ambos en la Presidencia fué comentadísima.

Todo destino en la Administración pública ó en la Real casa, de elección popular ó real nombramiento, será incompatible con el cargo de diputado a Cortes.

Exceptuáanse los ministros, los generales del ejército y armada, los subsecretarios, los gobernadores ó directores de los bancos y sociedades que nombre el Gobierno.

Están comprendidos además en dicho proyecto el gobernador, el alcalde y los concejales de Madrid y los catedráticos de la Central.

El ejercicio de la diputación ó senaduría no dará condiciones para desempeñar ninguna función ó destino en la Administración pública.

Telegrafan de Cádiz:

«Esta noche en el momento de atravesar un tren, hundióse gran parte del muelle de Puntales.

El tren cayó al mar.

Se tiene hasta ahora noticia de haberse ahogado el maquinista, dos fogoneros, hallándose agonizando otro empleado.

Se ignora si han ocurrido más desgracias.

Al lugar del suceso han acudido las autoridades, así como fuerzas de marina y considerable gentío.

La prensa toda sigue atacando la ridícula censura que se resuelve contra el Gobierno, negando que sean las autoridades locales las responsables, como pretende el Gobierno, de la persecución a que está sometida la prensa.

Seguramente que estas autoridades no procederían así sin órdenes del Gobierno, en tal sentido.

El País dice que se avecinan días terribles, porque batallan en España elementos nacionales y oficiales.

Nos aproximamos, exclama, a una crisis suprema, en cuanto que la conducta del mundo oficial obliga a reformarlo todo, de alto a abajo.

Según telegrama del Brasil, cerca de Pará naufragó la barca «Nueva», de la matrícula de Oporto.

Era una de las mejores barcas de esta plaza.

AGRICULTORES!

Si quereis ver coronados vuestros esfuerzos, obteniendo buenas cosechas, usad los siempre acreditados **GUANOS FENIX Y PROVIDENCIA**, de GARRIGA HERMANOS Y AGELL, SANS (BARCELONA).

—Comunican de Bilbao que todas las empresas y el Ayuntamiento de Baracaldo han expuesto quejas y reclamaciones al Gobierno contra el real decreto permitiendo la carga y descarga de dinamita en las inmediaciones de esta localidad.

—En el teatro de Salamanca, dos oficiales, el uno de caballería y el otro de infantería se abofetearon.

Han concertado un duelo.

—Telegrafían de Zaragoza que en un ventorrillo próximo a la Puerta de San Miguel, tres enmascarados robaron y maltrataron á sus dueños.

—Según comunican de Cádiz se han declarado en huelga los obreros electricistas de la fábrica del alumbrado público.

Pidan la separación de uno de los inspectores.

—Continua la huelga de tranvías, á pesar de cuanto se ha dicho.

Hay retenes en previsión de que puedan funcionar algunos coches de ciertas empresas.

—Pero hasta ahora no ha salido ni un sólo coche á la calle.

—En Alicante se han tomado grandes precauciones para impedir que la peste bubónica de Argelia se propague en aquella región.

—Iguales precauciones se toman en toda la costa de Levante contra las procedencias de Argelia.

—En la sesión de hoy el Sr. Quiroga Ballesteros denuncia los abusos cometidos contra la constitución de la Diputación provincial de Lérida.

—El Sr. Ruiz Jimenez explica una interpelación referente á la huelga de tranvías de Madrid, acusando al Gobierno de que trata de ensangrentar, con su conducta, las calles de Madrid.

Contesta el ministro de la Gobernación que no se debe á la conducta del Gobierno el que no haya terminado la huelga.

Añade que así como los huelguistas no reconocen el arbitraje, tampoco puede el Gobierno obligar á los patronos á aceptar las imposiciones de los huelguistas.

Dice que las autoridades redobrarán sus esfuerzos para terminar la huelga.

Interviene en el debate el Sr. Vincenti. Defiende á los huelguistas contra los abusos que cometen las empresas.

Ayer y que inició el Sr. Lietget.

De Londres comunican que el Times asegura que la República de Transvaal se halla dispuesta á pactar la paz con los ingleses.

Un comando de boers el martes último pasó á 70 millas al O. de Pietersmarisbourg.

—Se han reunido como de costumbre los ministros en Consejo bajo la presidencia de la Regente.

El Sr. Silvela dió cuenta de los sucesos de Barcelona. Cree que la cuestión ha terminado.

Negó que haya presos á bordo del «Carlos V».

Con respecto á la huelga de tranvías dijo que las empresas se muestran conciliadoras y los obreros intransigentes.

Han añadido que el Gobierno no se apoderará de las líneas, ni tampoco recogerá las fianzas.

Los obreros que habían sido contratados por la empresa para reanudar el servicio, se niegan á trabajar.

Después puso el Sr. Silvela á la firma de la Reina varios decretos de escaso interés.

—Dicen de Nueva York que la población de Fort-nyork (?) del estado de Texas se negó á recibir á un escuadrón de negros que iba á guarnecerla.

Los negros, situados en el cuartel, dispararon sobre el pueblo.

Ha habido muchos heridos.

—La noticia gorda referente á la guerra anglo boer es la de que las fuerzas que rebasearon Estcourt en Natalia, se han concentrado á las órdenes del generalísimo Joubert, y han seguido á marchas forzadas para atacar Pietersmaritzburg.

La columna es fuerte de siete mil hombres.

—Prosigue el sitio de Mafeking.

La guarnición está diezmada por el tifus, por la mala calidad de las aguas.

—Valencia.—Se ha reunido la Junta directiva de la Cámara de Comercio para oír el dictamen de la Ponencia.

El ponente Sr. Jorro ha dado lectura á un concienzudo dictamen en apoyo del concierto económico con los gremios, considerando

al Ayuntamiento y diputación impotentes para cumplir dicha misión.

La Cámara ha aprobado por unanimidad el dictamen.

Mañana hará un llamamiento á los gremios y representaciones de los distritos y provincias, para acordar la forma y detalles encaminados á la realización de lo aprobado.

Mañana comenzarán á entregarse á la autoridad las listas de morosos.

SUETOS

Durante todo el día de ayer, nuestro estimado amigo, el senador por esta provincia Excmo. Sr. Marqués de Vistabella, recibió gran número de visitas de amigos, particulares y políticos, en el Hotel de París donde se hospedaba.

El trato afable y cariñoso de aquel distinguido hombre público, unido á la competencia en el examen de las cuestiones político-económicas de actualidad, cuyo desenvolvimiento viene estudiando con el mayor interés, han estrechado más y más los vínculos de estimación que le unen á esta provincia orgullosa de contarle entre el número de sus representantes.

De varios pueblos, y especialmente de los más importantes, acudieron ayer á saludar al Marqués de Vistabella los más caracterizados políticos, de distintos partidos.

Con este motivo, ayer tuvimos el gusto de ver entre nosotros á muchos antiguos y buenos amigos nuestros.

Traducimos de nuestro apreciable colega barcelonés *«La Veu de Catalunya»* el siguiente sueldo publicado en su número del jueves último:

«El primer domingo del mes próximo verá la luz pública en Tortosa un periódico redactado por amigos nuestros de aquella localidad, con el título de *«La Veu de Tortosa»*.

Nos consta que en dicha ciudad hay mucho entusiasmo por dicho periódico, en el que esperamos tener un excelente compañero.

Y *«Lo Somatent»* de Reus, no menos apreciable colega nuestro, dice á este mismo propósito lo que sigue:

«Nos ha sorprendido la publicación de tres periódicos, y ninguno de Tortosa, dando cuenta de la próxima aparición de un diario catalanista que ha de ver la luz pública en Tortosa el primer domingo del mes que viene, bajo el título de *«La Veu de Tortosa»* y no hemos podido menos de decir respecto de esto alguna cosa.»

Dice que solo hay un hombre que pueda hacer ese periódico en la ciudad del Ebro y, á renglón seguido, añade:

«De otro modo, que se desista del proyecto de crear un periódico catalanista en Tortosa, y de darle apoyo ninguno de nuestros colegas, pues, en este caso, no harán más que ayudar al fomento, no del catalanismo, sino del determinada fracción política etc.»

En esto, como en otras cosas, tendrán ponerse de acuerdo nuestros apreciables colegas, para saber á qué atenernos.

Ayer leímos con sorpresa y sentimiento en un periódico de esta localidad, que se había acordado formar expediente, por inutilidad física, al ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia, D. Adolfo Pequeño.

No nos une con dicho señor gran afecto ni tenemos que agradecerle el favor más insignificante; pero, amigos de la verdad ante todo, nos creemos en el caso de declarar que no existe tal inutilidad física, pues el Sr. Pequeño lleva por completo todos los deberes de su cargo y nunca, á buen seguro, se habrán construido tantas obras y llevado á cabo tantos trabajos en las Oficinas de Obras públicas como durante la jefatura del actual ingeniero.

Celebraremos, caso de confirmarse la noticia, que no se acuerde la medida que se desprende del sueldo de que nos hacemos cargo.

Esta noche se verificará en el elegante café Colón un variado concierto, á trio de piano, harmonium y violín, bajo el siguiente programa:

- 1.º «Marta», sinfonía, Flotou.
- 2.º «Las Zapatillas», duo, Chueca.
- 3.º «Ella y El», polka, Erviti.
- 4.º «Macbeth», brindis y final, Verdi.
- 5.º «Joie envolée», valse, Waldteuffel.

En el Ayuntamiento

De segunda convocatoria celebró ayer tarde sesión nuestro Ayuntamiento bajo la presidencia del alcalde, siendo leída y aprobada el acta de la anterior.

Se da cuenta de una R. O. desestimando un recurso de alzada interpuesto por D. José M.ª Virgili.

Se da lectura de una comunicación de la Alcaldía de Reus invitando al Ayuntamiento á que solicite una amplia descentralización administrativa, y después de una viva discusión en la que intervienen varios señores concejales, se acuerda el nombramiento de una comisión para estudiar el asunto compuesta de los Sres. Baró, Chulvi, Nel-lo, Andreu, Pallarés, Prat, Cañellas, Sabater, Cuchi (D. M.) y Vilar.

Son aprobados todos los dictámenes que figuraban en la orden del día.

Asimismo son aprobados varios dictámenes de la Comisión de Aguas.

Es nombrado en votación secreta para el cargo de pregonero suplente D. Carlos Pio, por 12 votos, contra 11 que obtuvo D. Juan Bta. Muria.

Se acuerda conceder una paga de locas á la viuda del portero del Ayuntamiento, don José Pólvora, y después de algunas preguntas de varios señores concejales se levanta la sesión.

Se nos dice que á la función que está noche se celebrará en el Principal ha sido invitado el Excmo. Sr. Marqués de Vistabella.

La apreciable esposa de nuestro querido director, D. José R. Cortés, dió ayer á luz con toda felicidad una hermosa y robusta niña.

Felicitemos á los señores de Cortés por tan fausta nueva.

Esta noche se pondrá en escena en nuestro coliseo de la Rambla de San Carlos, estrano en España el precioso drama original del eminente nove lista francés Mr. E. Zola «La fiera humana», cuya obra será presentada con toda la propiedad que su interesante argumento requiere, y en la que rayan á gran altura los artistas que del desempeño de la misma están encargados y en especial los Sras. Truells y Rojas y la Sra. Ferrer.

No es difícil augurar un lleno á la empresa.

La Dirección de las minas de Bellmunt, en obsequio á los obreros de las mismas, ha organizado para el día 4 del próximo mes de Diciembre, festividad de Santa Barbara, patrona de los mineros, algunos regocijos populares mereciendo el escogido programa la aprobación de los morigerados vecinos de tan culta población.

En la acreditada confitería del Sr. Punsoda, se han recibido de París, una preciosa colección de objetos artísticos muy propios para bodas, bautizos y otras fiestas semejantes, que no vacilamos en recomendar eficazmente á nuestros lectores.

Mañana por la tarde se pondrá en escena en el teatro Ateneo, la preciosa comedia del incomparable autor D. José Feliu y Codina, «Maria del Carmen» terminando la función con la chistosísima pieza «La ceros».

Por la noche se celebrará comedia «Llvido del cielo» y segunda representación del sainete «A ca'l Notari ó uns capitols matrimonials desfe».

Según la prensa barcelonesa, el meeting que viene organizando el Fomento del Trabajo Naciónl desde hace algún tiempo, se celebrará en Reus, probablemente mañana.

Hoy empieza la Oración de Cuarenta horas en la Iglesia del Santo Hospital.

Las Provincias de Valencia dá cuenta de haber sido detenido algunas horas el actor D. José Gil, tan conocido de nuestro público.

La detención obedeció á haber pronunciado dicho actor un discurso contra Sive-la con motivo de representarse en el teatro Apolo, el drama «Carlos II el Hechizado», habiéndose dejado aquella sin efecto á virtud de las explicaciones dadas por el referido actor.

Un telegrama, dice que en Valencia han establecido algunos actores la costumbre de pronunciar discursos en la representación de algunos dramas; pero tal costum-

bre, no solo está prohibida por el reglamento de teatros, si no que resulta de gusto pésimo por dar motivo á disturbios dada la disparidad de criterio que hay en todas las salas de espectáculos.

Leemos en un colega de Barcelona, de ayer:

«Según informes que tenemos por muy autorizados, ha sido suspendido de real orden el decreto de colegiación médica obligatoria, promulgado en Madrid el 12 de Abril de 1898.

La reunión que esta mañana tendrá lugar el anfiteatro de la Facultad de Medicina revestirá mucha importancia y se tomarán acuerdos interesantísimos, dada la importancia de la referida real orden.»

Escriben de la Escala que el martes último zozobró á poca distancia de la costa una embarcación de las que forman las parejas de bou, siendo salvados los tripulantes por los del buque de la matrícula de Tarragona número 243, que se hallaba pescando en aquellas aguas.

No contentos los tripulantes de este fatucho con salvar la vida de sus compañeros de profesión, lograron remolcar la embarcación zozobrada hasta el puerto de la Escala, donde los esperaba una compacta muchedumbre armada al ver que diez parejas de bou hacían ciertas maniobras que demostraban la existencia de un peligro.

La población en masa recibió con transportes de alegría á los naufragos salvados y á sus salvadores.

Esta mañana se celebrarán en la iglesia parroquial de San Francisco solennnes funerales para el eterno descanso del alma de la virtuosa Sra. D.ª Antonia Ortega Pamies, viuda de D. Bernardo Tudó (q. e. p. d.)

El ramal á la familia de la finada nuestro sentido pésame.

El día 30 de los corrientes la Asociación de Hijas de María establecida en San Miguel de Plá empezará el solemne Novenario dedicado á la Purísima Concepción, habiéndose encargado de los sermones el Dr. don Jaime Valls, catedrático del Seminario.

Aun que es fresco se deja sentir con alguna intensidad, especialmente en las primeras horas de la mañana, la temperatura se ha suavizado bastante, habiendo podido disfrutar estos dos últimos días de un tiempo hermosísimo.

Por las tardes, los paseos de los alrededores de la población se han visto muy concurridos.

El Ayudante segundo D. José Pascual Mateu, ha sido trasladado de Cáceres á esta capital.

Procedente de Madrid ha legado á Reus D. José Font de Rubiná quien salido de la Academia de Artillería de Segovia, donde ha obtenido el empleo de primer teniente con el número 1 de su promoción.

A dicho señor y á su señor hermano nuestro distinguido amigo D. Pablo Font, alcalde de Reus, felicitamos por el brillante éxito que ha alcanzado en sus estudios aquel aventajado hijo de nuestra provincia.

Dícese que en breve se podrán en circulación unos sellos regionalistas mallorquines, que llevarán el busto del Rey D. Jaime I, los escudos de Mallorca y Palma y una inscripción alusiva al regionalismo.

Como consecuencia de la fría temperatura que se deja sentir por la montaña de Huesca, hace días que se ven pasar por la capital de la provincia las cabanías de ganado lanar que bajan á la parte llana en demanda de los pastos de invierno.

En ganancia el ganado se presenta bueno de carne y con abundante lana, lo cual es una esperanza para los ganaderos.

Sin embargo, si no llueve pronto, las hierbas se agotarán y será grande la dificultad para mantener tanto ganado como se acumula en la parte baja de la provincia de Huesca y en la de Zaragoza.

Han sido nombrados Administrador de la Aduana de San Feliu de Guixols, D. Aureliano Fuentes Ortiz, que lo es de la de Tordembarra, y para este destino D. Cayetano Sánchez Moyano, que desempeña el primero de los citados.

Los pasajeros llegados en el vapor «Isa de Luzón» que procedente de Manila, fon-

Si queréis ver coronados vuestros esfuerzos obteniendo buenas cosechas, usad los siempre seguros CUANOS SEMIX Y PROVIDENCIA de GARRIGA HERMANOS Y AGELL SANS (BARCELONA)

La debilidad nerviosa ó neu-
rastenia, la anemia, la clorosis,
convalecencias, dispepsias (pa-
reza de digerir), raquitismo,
(crecimiento defectuoso) y de
más afecciones que reconocen
por causa un estado de DEBI-
LIDAD GENERAL curan sepronto
tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable
y resu todos tan rápidos y efica-
ces que el enfermo aumenta el
apetito y las fuerzas casi siem-
pre desde las primeras tomas.
Depósito, Farmacia CalloL, Di-
putación 339, Barcelona, y en
en todas las buenas Farmacias
de España y América.

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA

deó anteayer en el puerto de Barcelona,
opinan que los yanquis acabarán por domi-
nar completamente el archipiélago.

Aunque lentamente van extendiendo su
dominación y de un tiempo á esta parte han
efectuado un cambio de rumbo en su polí-
tica colonizadora encaminada á atraerse á
los indios.

Dicen que á la salida del «Luzón» se es-
peraban en Manila unos 800 prisioneros
que serán repatriados en las próximas ex-
pediciones.

En la madrugada de ayer pasó por esta
ciudad en dirección á Valencia un tren mi-
litar conduciendo dos capitanes, 38 artille-
ros y 70 mulos con destino al 11.º regimien-
to montado, de guarnición en aquella ca-
pital.

Mañana se celebrará en la plaza de Toros
de Tortosa u a corrida á beneficio del no-
villero Francisco Duart Chirrita, quien to-
rreará y matará á estoque dos bravos novi-
llos de cuatro años procedentes de una acre-
ditada ganadería.

Durante todo el mes de Octubre último
se inscribieron en toda la isla de Cuba 1.936
españoles que desean conservar su naciona-
lidad, y los cuales se dividen en la si-
guiente forma:

Naturales de Andalucía, 103; de Aragón,
34; de Asturias, 462; de Castilla la Nueva,
48; de Castilla la Vieja, 182; de Cataluña,
146; de Extremadura, 20; de Galicia, 701; de
León, 125; de Murcia, 16; de Navarra, 19; de
las Provincias Vascongadas, 51, y de Valen-
cia, 29.

Son solteros, 1,339; casados con familia
constituida, 404, y sin ella, 130; viudos con
hijos, 35; y si éstos, 29. Saben leer y escri-
bir, 1,640 y no saben, 296. Siguen la misma
nacionalidad de inscriptos, 1,897 personas,
que se dividen en la siguiente forma: 534
esposas, 725 hijos varones y 638 hembras.

De los datos que obran en la secretaría
de Estado, resulta que desde el 17 de Julio
último, en que se abrió el registro general,
hasta el 31 de Octubre último pasado, se han
inscrito en toda la isla 11.692 españoles.

Cortamos de *El Regional*, de Castellón:
«Nuestro colega *El Heraldo* publicó ano-
che el siguiente suelto de crónica:

«Anúnciase para dentro de breves días
un acto político que causará en esta pro-
vincia gran impresión.

Por hoy no podemos ser más explícitos.»
La noticia tiene algún parecido con la
famosa opinión del astrónomo argelino, que
anunciaba para el día 13 la fin del mundo.»

Dice de Barcelona que al pie de un árbol
de la plaza de Urquinaona, encontró ante-
ayer un guardia municipal una americana,
y en uno de sus bolsillos un papel que dice
lo que sigue:

«El dueño de esta prenda, en vista de lo
muy atropellado que se halla, pues el aire
penetra por todas sus ventanas, la dejo
aquí, y marcho al muelle donde doy fin á
mi vida arrojándome al mar; á nadie se
culpe de mi muerte. Si los peces se me co-
men, buen provecho, veré realizadas mis
aspiraciones como repatriado; prefiero ser
carne de pez á carne de cañón.

Rogad á Dios por mí que á estas horas
ya no existiré.

Le suplico al que la encuentre la lleve á
la redacción del periódico del que fui re-
dactor dos años, y lo agradecerá s. s. s.

Rufino Blasco y Mencheta

La americana y el documento fueron
puestos á disposición del Juzgado.

**El Dr. Jordán extrae las muelas sin
dolor.**

JULIAN NOUGUÉS SUBIRÁ, Abogado

Ha establecido el despacho en esta capi-
tal, Plaza de Olózaga, 12, 2.º

BOLETIN OFICIAL

Real orden circular prorrogando hasta las
tres de la tarde del día 30 del actual, el pla-
zo para la redención de mozos del servicio
militar.

—Real orden de Gobernación declarando
sucias las procedencias de Bujía y Felipeville
(Argelia).

—Otra disponiendo que si un mozo dirige
el taller de herrería y carretoria cuya con-
tribución satisfice su madre sea exceptua-
do del servicio militar.

—Anuncio del Gobierno de la provincia
haciendo público haber sido remitido á la
Superioridad el recurso interpuesto por don
Felipe Verge y otros vecinos de Tortosa.

—Acuerdo de la Comisión Provincial se-
ñalando el día 20 de Diciembre próximo
para la celebración de la subasta para la
construcción del trozo 3.º de la carretera de
Amposta á Vinallop, bajo el tipo de 48.075'04
pésetas.

—La Junta provincial de Instrucción pú-
blica anuncia que han sido concedidas las
permutas solicitadas por las maestras de
Vilabella y Tivenys y á los maestros de Ca-
lafel y Praldip.

—Edictos de los Agentes ejecutivos de
Torrejembarra y San Vicente.

—Anuncios de las Alcaldías de Pira y Gan-
desa.

—Providencias judiciales.

Notas festivas

Entre madre é hijo:
—Oye, Juanito, voy á darte una noticia
que vá á alegrarte mucho.

—Dí, mamá.
—Pues bien, dentro de pocos días vas á
tener un hermanito.

—¿Ah, ¿? ¿Y lo sabe papá?

Un desdichado que se creía perseguido
continuamente por la fatalidad, encontró
una moneda en la calle.

—¡Un céntimo!—exclamó recogiéndola.—
¡Siempre tan desgraciado! ¡Si otro la en-
cuentra sería lo menos una peseta!

CHISTES ILUSTRADOS



—¿En qué postura me retratará usted?
—Yo creo que un banquero como usted,
á un hombre tan céebre por sus especula-
ciones, debe presentarle sin afectación, con
las manos en los bolsillos.

—¡Nunca! Creerian todos que esos bol-
sillos eran de otros.

Sección religiosa

SANTOS DE HOY.—Sta. Catalina vg. y mr.

SANTOS DE MAÑANA.—Los Desposorios de Nuestra
Señora y San Conrado ob.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS

Empiezan en la iglesia del Santo Hospital, siendo
las horas de exposición por la mañana de ocho á
once, celebrándose las misas de costumbre, y por
la tarde, de tres y media á seis y cuarto.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asunción
en la Catedral.

CULTOS

Catedral.—Durante la misa de siete prosigue el
mes dedicado á las almas del Purgatorio en la capilla
de Ntra. Sra. del Claustro.

Sma. Trinidad.—Continua el mes dedicado á las
almas del Purgatorio. Por la mañana, á las cinco y
media, durante la misa; y por la tarde, á la misma
hora.

San Francisco.—Durante la misa de las seis se ha-
ce todos los días la oración mental.

San Miguel.—A las siete prosigue el mes dedicado
á las almas del Purgatorio, durante la misa.

Hospital.—Continua el mes dedicado á las almas
del Purgatorio, cuyos ejercicios se harán todos los
días durante la misa de seis y media.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día señor coronel de Luchana, D. Euse-
bio Boy.

Parada, los cuerpos de la guarnición.

Hospital y provisiones, capitán 5.º de Luchana.

Paseo de enfermos, Luchana.

El comandante sargento mayor, *Rogelio Marzo*.

Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER

Nacidos.—María del Carmen Prats Fernando, Con-
suelo Sans Babot, María del Carmen Zaró Mateo.

Fallecidos.—Tecla Andren Palleria, Rambla San
Juan, 24, Ramon Ruedas Alvarez, Afueras.

Matrimonios.—Ninguno.

Sección comercial

BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 24, 6'25 t.

Cambios extranjeros	
Londres á 90 días fecha.	31'30 d.
Id. á la vista.	31'82 »
París á 90 días fecha.	00'00 »
Id. á la vista.	26'10 p.

Efectos públicos		
	Dinero	Papel
4 100 interior contado.	00'00	00'00
» » fin mes.	66'45	68'475
» » fin próximo.	00'00	00'00
» exterior contado.	00'00	00'00
» » fin mes.	00'00	00'00
» » fin próximo.	00'00	00'00
» Amortizable contado.	73'50	74'00

5 por 100 carpetas sobre renta de		
Aduanas.	96'25	96'75
Bill. Hip. Isla de Cuba 1886.	74'25	74'40
» » 1890.	62'65	62'75

Acciones fin mes		
Banco Hispano Colonial.	00'00	00'00
Ferrocarril Tarr. Barc. Francia.	47'25	47'35
Medina-Zam. y O. á V.	12'60	12'70
Norte de España.	51'55	51'65

Sección marítima

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Génova y Porto Maurizio, en 38 horas,
v. italiano Unione, de 229 ts., c. P. Corsane-
go, con 241 bocoyes vacíos, 1 caja mues-
tras, 1 bala taponos corcho y 1 filtro para
aceite á la orden, consignado á D. Enrique
Terré.

De Port-Vendres, en 2 ds., gol. Joven Pe-
pita, de 73 ts., c. A. Nadal, con 160 bocoyes
vacíos á Violet freres, consignado á D. An-
tonio Mariné.

DESPAJADAS

Para Helsingfors y esc. v. ruso Sirius,
c. Eklund, con efectos.

Para Port-Vendres, pail. francés Auna,
c. Canal, con vino.

OBSERVACIONES DEL DIA DE AYER

A las ocho de la mañana viento N. bo-
nancible, mar llana y horizontes despeja-
dos.

Al ocaso, viento NE. flojo, mar llana y
horizontes calmosos.

Ayer salieron los vapores: ruso Sirius, para
Helsingfors y español Cervantes para Cete,
quedando fondeados al anochecer, el ale-
man Royal y el italiano Unione.

De hoy á mañana, son esperado en este
puerto los vapores: italiano Cavour é inglés
Glangafer, con cargamento de trigo.

TELEGRAMAS

Paris, 24, 12-10 m.

Parece que en Mafeking empieza á
escasear el agua, y que los boers apro-
ximán sus trincheras á la plaza sitiada.

Paris, 24, 10-5 m.

Telegrafían de Londres que el general

Hildyard hizo una salida, trabándose un
combate con los boers, cuyo resultado se
ignora.

Paris, 23, 11-9 m.

Un despacho de Moorouberg dice que
los boers, con diez cañones, están bom-
bardeando una población que se halla al
Sur de Mafeking, ignorándose de un
modo concreto, de que población se
trata.

Madrid, 24, 12-10 t.

Sigue interrumpida la circulación de
tranvías.

Ha celebrado una nueva entrevista el
gobernador de Madrid con los emplea-
dos declarados en huelga.

Parece que mediarán bases de solu-
ción, armonizándose los deseos de los
obreros con los intereses de la sociedad
propietaria.

Madrid, 24, 1-15 t.

Ha sido objeto de variados juicios la
noticia, más ó menos fundada, de que
algunas divergencias de criterio han
asomado entre los individuos que cons-
tituyen la Permanente de las Cámaras
de Comercio.

Parece lo cierto y seguro que todos
los elementos de dicha Junta están acor-
des en un punto: el de sostener á todo
trance, no teniendo esperanzas en la
obra del Gobierno, el programa que sa-
lió de la Asamblea celebrada tiempo há
en Zaragoza.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

COMPANIA DRAMATICA DE LA SRA. FERRER

Funcion para hoy:

Estreno del drama en cuatro actos «La fiera hu-
mana» y la zarzuela «El gorro frigio».
A las ocho y media.

Imprenta de LA OPINION

CASA de unos 10.000 duros, se com-
pra: sitio céntrico; renta 6 por
ciento.

FINCAS DE RECREO con casa y aguas se
comprarian dos cer-
ca de la población. Valor 1.000 á 1.500 duros.

DINERO Se prestaría en partidas desde
500 duros hasta 10000 con buena
hipoteca en este partido judicial: interés 5 y 6 por
ciento.

SE VENDE Pieza de tierra situada en la par-
tida «Lorito», viña y árboles fru-
tales, de cabida un jornal, con dos casas de campo,
una de ellas de reciente construcción compuesta de
bajos y un piso; jardín balsa y pozo de agua propia
procedente del mismo manantial que surte la fuente
del Lorito.—Precio 4000 pesetas.

Dirigirse á JAIME SANS SALAFRANCA, agente
de negocios.

Rambla de San Juan, 48, entresuelo

DINERO A PRÉSTAMO

Se facilitará hipotecando ó dando en garantía del
mismo finca: libres de gravamen situadas en este
partido y fuera de él, mediante el interés anual del
6 p.º, para adquirir informes dirigirse á D. Pedro
Morlaes, Rambla de San Juan núm. 68, bajos.

Dicho Señor tiene tambien encargos para vender
finca situadas en esta ciudad y su término.

Llaves de ALUMINIO

Se construyen con suma perfección. Razón, F. B.,
Rambla de San Juan 29, 3.º de esp. ab. al. am. s. s. s.

De dos á cuatro tarde.

VERDADERA GANGA

Panadería y pastelería

Por 6.000 pesetas se venden los antiguos y muy
acreditados establecimientos LA ESPIGA DE ORO,
situados en la calle Mayor y Rambla de San Juan,
de Tarragona, junto con obrador, maquinaria y uten-
sillos, por retirarse del negocio.

Dirigirse á su propietario D. T. Brull, calle Mayor,
23, Tarragona.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

